

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor y La Puebla á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla á las 3'15 (mixto), 8 mañana y 3'25 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor á las 4 (mixto), 8'30 mañana y 3'45 tarde.

Días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t., sábados de Palma á Puebla 4 t. y domingos de Puebla á Palma 5 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa Lucía, virgen y mártir, en Siracusa en Sicilia.

La pasión de los santos mártires Eustracio, Auxencio, Eugenio, Mardario y Orestes, en la Armenia, durante la persecucion de Diocleciano. Eustracio primeramente por el presidente Lisias, despues en Sebaste por el presidente Agricolao, junto con Orestes, padeció atroces tormentos, y últimamente metido en un horno ardiendo entregó su espíritu: san Orestes fué puesto sobre un lecho de hierro hecho ascua, en donde durmió en el Señor; los demas, estando entre los arabracos, por mandato del presidente Lisias con varios y muy crueles tormentos alcanzaron la palma del martirio. Sus cuerpos, trasladados despues á Roma, fueron honoríficamente colocados en la iglesia de San Apolinar.

El martirio de san Antiocho, en la isla del mismo nombre junto á la de Cerdeña, en tiempo del emperador Adriano.

San Autberto, obispo y confesor, en Cambray en Francia.

San Judoco (ó Jadoc ó Jossé), confesor, en una aldea de Ponthieu.

Santa Otilia, virgen, en la diócesis de Strasburgo.

La muerte gloriosa de santa Juana Francisca Fremiot de Chantal, en Moulins en Francia, fundadora de las religiosas de la Visitacion de santa María. Clemente XIV mandó que toda la Iglesia celebrase su fiesta el día 21 de agosto.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En la Concepcion empezarán las Cuarenta Horas, en honra de la Inmaculada Concepcion, siendo la exposicion á las dos de la tarde, á las cinco oracion y reserva.

En la Merced, se celebrará la fiesta en honra de Santa Lucía; á las diez misa mayor con sermón por D. Miguel Miralles. Al anocheecer se concluirá la novena con sermón por D. Sebastian Font.

En el Socorro al anocheecer se empezará una novena en honra de Santa Rita y dando fin todos los días con la letanía de todos los Santos.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

SECCION NACIONAL.

IMPORTANTES NOTICIAS SOBRE

LAS DESGRACIAS DEL ARCHIPIÉLAGO FILIPINO.

Una notabilísima carta que publica nuestro estimado colega *El Correo Catalan* facilita los siguientes pormenores, que por la importancia que entrañan desgraciadamente, y por la gloria que hacen redundar á los padres de la Compañía de Jesus; centinelas avanzados, no solo de la religion, sino de la civilizacion verdadera nos apresuramos á reproducir.

Dice así la carta:

«Ayer 20 nos asaltó un huracan tan furioso y destructor cual nunca se habia visto en este archipiélag, y cuyos efectos desastrosos los estamos deplorando con lágrimas amargas.

A las nueve de la mañana del 19 el barómetro, reducido ya á cero grados, estaba á la altura de 75-39 milímetros, altura por cierto nada alarmante todavía, pues como ya saben ustedes, la ley formulada por el P. Jaura dice «que el barómetro en la hora de máxima á 157'00 milímetros es señal de temporal.»

Por consiguiente, á las nueve de la mañana ninguna señal se vislumbraba del espantoso fenómeno que al día siguiente sembró de ruinas á Manila.

A las diez y media de la mañana fuimos á Santa Ana, y el día pasó, gracias á Dios, sin novedad, alguna ni cambio alguno atmosférico. Sin embargo,

al ponerse el sol, viendo el P. Jaura que el barómetro habia bajado á 755 47 milímetros, envió inmediatamente á los periódicos de la capital el siguiente parte

«Hay señales de temporal SE.; por ahora no es temible en Manila, pero seguiremos observando por si amenazase.»

Así las cosas, y viendo que el peligro no parecia tan inminente, el P. Jaura se retiró por la noche á descansar, dejando á un criado para que siguiese vigilando en el Observatorio, y le avisase á la menor novedad ó alteracion barométrica que observase. Subió dicho padre á las cuatro y media de la mañana al Observatorio, y poco despues coge la pluma, y dirige á la central de telégrafos el siguiente parte:

«Cuanto ántes avisen al Vigía ponga la señal de mal tiempo, y avisen á todos los centros que tenemos un temporal muy cerca. Avisen á las provincias del N. y del Centro de Luzon.»

Pocos momentos despues (eran las cinco ménos cuarto) manda el P. Jaura este segundo parte á la central de telégrafos para el capitán general Primo de Rivera: «Tenemos un temporal muy cerca; no sé si nos dará tiempo para prepararnos; será útil que sin pérdida de tiempo se tomen las precauciones necesarias.» Remitió inmediatamente á la colonia inglesa de Hong-Kong el siguiente telegrama: «Entra un temporal por el E. de Manila; por la tarde probablemente lo sentiremos nosotros. Su direccion O. N. O. Esta noche entrará en el mar de la China.» Y finalmente, á las 12 y 45 mandó á telégrafos otro notificando ya lo inminente de la calamidad que se nos venia encima.»

¿Pudo hacer más la ciencia? ¿Pudieron hacer más los desvelos de aquellos hombres, que fijos en lo alto del Observatorio, desafiando los horrores del terremoto, de los ciclones y vaguios, avisaban á todos de la inminencia de la tempestad, mientras ellos, ofreciéndose en sacrificio, se quedaban innoles en medio del peligro mismo?

Veán nuestros lectores el parte que poco despues de la catástrofe, y al pié de las observaciones del día 19 espidió el Observatorio Meteorológico del Ateneo municipal de Manila.

No podemos hoy dar detalles completos del temporal; sólo diremos que la mayor velocidad alcanzada por los anemómetros asciende á 144 4 millas inglesas por hora, á sean 52 metros por segundo: á esta violencia de viento no hay fuerza que resista; los vientos han girado del N. al S. por el E; pero; nos hemos internado tanto en el huracan, que hemos llegado á trangentear el vértice á las 11 horas 40 minutos, en que tuvimos la mínima barométrica, que llegó á 727,60 milímetros; los momentos de calma relativa que se esperimentaron fueron efecto del vértice. Es de notar que la mayor violencia del huracan no la podemos indicar, porque todos los anemómetros quedaron destruidos antes de coraer las más violentas rachas. Es el huracan que llevamos registrado de mayor violencia desde que funciona el Observatorio. ¡Pobres provincias de Manila, Bulacán, Pampanga y todas las del centro de Luzon!

De otra carta tomamos los siguientes párrafos que describen los efectos del vendabal en el colegio de los Padres de la Compañía:

«..... Estando todos mirando por los cristales lo horroroso del fenómeno, que cada vez iba arreciando más y más, hé aquí que de repente vemos levantarse como por encanto todas las planchas de hierro galvanizado de la obra nueva del colegio, quedando las camarillas de los niños y los aposentos y clases inferiores inundadas de agua; ¡qué espectáculo tan horroroso! Desde este momento empezaron á volar por el aire tirantes de hierro y planchas de las otras casas de la ciudad, que al caer sobre las inmediatas causaban notables perjuicios y derrumbamientos.

La pluma se resiste á describir lo que puede sin sentirse con horror y sobresalto, pero no pintarse como es en realidad la verdad: ruido espantoso de planchas, golpes de maderos que atravesaban las

conchas y persianas; diluvio de agua por todas partes; gritos, lamentos, sollozos, palidez en todos los semblantes. el esperar la muerte por instantes. ¡Qué momentos de agonía! Nos refugiamos en la clase tercera, y en los bajos de la casa que fué de Lanzarote; los niños se confesaron todos, y del modo que se pudo aplacamos la ira del Señor, rezando con mucho fervor y alta voz el santo Rosario, para que la Virgen Santísima tuviese compasion de nosotros. Así como nos fué dado hacerlo se sirvió despues una buena sopa y dos buenos platos más á los niños, llevando cada uno consigo la mesa, plato, pan y cubierto; y para que se viera la paternal Providencia de Dios Nuestro Señor, á pesar de la lluvia de tierra, plantas, maderas y derrumbamientos de conchas y tejas, no tuvimos que lamentar ninguna desgracia personal; por ahora quedan inutilizados el dormitorio de los colegiales y los aposentos de los Padres.

Las casas de nipa de los pobrecitos indios todas han ido á tierra; muchas de aquellas cuya techumbre es de zinc, se las ha llevado el vendabal; once barcos venidos á la playa de la Ermita y Chalate; todos los árboles del paseo de Magallanes arrancados de cuajo, y los cañones que servían de amarras en los malecones del rio Pasig han sido arrancados tambien por las maromas de los barcos, abriendo hondas rajadas en dichos paredones.

No le pongo más pormenores porque tenemos mucho que hacer.

¡Dios sea bendito por siempre!

SECCION EXTRANJERA.

LA HERIDA DE GAMBETTA.

El boletín sanitario del dictador pretérito circula por Europa, y se le acoge con vario y vivísimo interés.

Se da por dicho, que de boletín en boletín, lo mismo que el estado patológico del enfermo se transforma, se multiplican las causas originarias de su dolencia; y de tal modo que desde el sencillo é inocente acto de limpiar un revolver y escaparse un tiro, se llega hasta la novela más sentimental, dramática y heroica que inventó jamás el más inspirado aprendiz de poeta.

Dejándonos, pues, de lucubraciones literarias, y refiriéndonos á los comentarios políticos, diremos que sobre el particular se difunden por Paris rumores los más contradictorios, y los más acreditados son los que tienden á hacer creer que no se trata de una simple desgracia sin gravedad alguna y de una leve herida en la mano, sino de una venganza y de una herida grave en el pecho. En vano se ha procurado descubrir la verdad durante las veinticuatro horas trascurridas; ha sido imposible conseguirlo, y el misterio en que este suceso aparece envuelto contribuye muchísimo á confirmar las suposiciones que dejó indicadas.

En efecto, si no se trataba más que de una leve herida en la mano, no hubiera habido necesidad de una junta de cuatro médicos, y mucho ménos de ocultar el herido á todas las miradas, imponiéndole el retiro más absoluto. Evidentemente hay aquí algo oculto y misterioso que no se descubrirá sino más tarde.

Entre tanto el periódico de M. Gambetta publica boletines tranquilizadores; pero otros diarios se muestran más alarmados, fundando sus apreciaciones pesimistas en el estado habitual de salud del enfermo, cuya obesidad y sobra de gordura son tales, que hacen temer complicaciones muy peligrosas.

Es ciertamente prematuro, dicen algunos, buscar ó prever las consecuencias que podría tener actualmente para la república la brusca desaparicion de M. Gambetta; pero no faltan periódicos que tratan de esta eventualidad, sacando de ella augurios muy poco lisonjeros para el porvenir del régimen republicano.

Los primeros telegramas recibidos de Berlin dicen que en esta ciudad han empezado por reirse del tiro de revolver, suponiendo que se trataba de una comedia destinada á distraer la atencion respecto del complot de M. Gambetta, relativo á la presidencia; pero sin duda en la actualidad apreciarán mejor la realidad de las cosas.

De todas maneras, esto prueba, como lo habia hecho ya la indisposicion sobrevinida á M. Grévy, que la república está á merced del más pequeño accidente; esto es, que depende de la salud ó del soplo de un hombre.

CORREO DE HOY.

ALARMA Y DESGRACIAS EN UN TEATRO

DE BARCELONA.

El viernes ocurrió una catástrofe en el Odeon de Barcelona, pequeño teatro sin condiciones para tal, pues antes de habilitarlo era una de las dependencias del convento de padres agustinos. Se estaba representando uno de esos dramas que tanto gustan á la clase obrera, que es la que llenaba el teatro. De pronto oyéronse del paraíso voces de ¡fuego! El teatro no tiene más que una puerta, y la gente de los altos no cuenta con más comunión que un estrecho corredor—poco más de un metro—para bajar á la planta baja.

Oir tan aterradora palabra y precipitarse todos hacia el corredor, fué obra de un momento, pero lo angosto del local no podía contener tan extraordinario número de personas, resultando de tan gran confusion acompañada de gritos aterradores, varias personas pisoteadas y estrujadas. Del gran monton de personas que se habia formado, estrajeron cadáver á una mujer, tres individuos muertos por asfixia, cinco heridos de gravedad y varios levemente. Estos fueron auxiliados por algunos facultativos y trasladados á la casa de socorro inmediata.

Fue un cuadro desgarrador.

En vista de este accidente, se dará orden para que quede definitivamente cerrado el teatro, ya que no reúne las condiciones convenientes.

La alarma no tuvo fundamento. Créese que las voces fueron dadas por algunos individuos, con la sana intencion de apoderarse del mayor número de relojes, y parece confirmarlo el hecho de haber echado de ménos varios concurrentes sus respectivos relojes. Esto es doblemente criminal.

MADRID 9 DE DICIEMBRE.

No tienen el menor fundamento, los rumores de que las Córtes, suspenderán sus sesiones el día 15, con el objeto de que los diputados puedan concurrir á las elecciones próximas.

Las Córtes seguirán hasta Noche Buena; habrá entonces una pequeña pausa, y luego seguirán.

— Parece que la conjuracion socialista descubierta en Jerez, y cuyos primeros hilos empezaron á ser perceptibles en Lebrija, era muy vasta. Se han cogido los estatutos de la asociacion, la lista de los asociados y otros muchos documentos. La reunion, bastante numerosa por cierto, fue sorprendida por la Guardia civil.

— Los alumnos de varias asignaturas de la Universidad, queriendo anticipar las vacaciones de Pascua, dejaron de asistir ayer á las cátedras.

Con este motivo decíase que iban á adoptarse medidas para privar de las pensiones y de los beneficios de los matriculados de honor á los que, disfrutándolas, se hagan solidarios de dichas faltas.

— El lunes se recibió en Gibraltar un telegrama anunciando que el ministro de las Colonias habia destituido al secretario de aquella plaza y al inspector jefe de policía, en atencion á la parte que tomaron en la entrega ó extrañamiento de Maceo y demas cabecillas cubanos. El magistrado que actuaba interinamente á la sazón, ha sido severamente amonestado. El Guardian dice que el cónsul de España en Gibraltar será trasladado con escenso.

Paris 4 de diciembre.

No parece sino que nuestros diputados han jurado destruirlo todo, tal es el afan con que cada día procuran derribar ora una institucion, ora alguna obra material,

En el órden moral han imaginado, á fin de atacar por otro nuevo lado las creencias religiosas y los hábitos cristianos, impugnar el sistema de inhumacion usado durante diez y ocho siglos por nuestra civilizacion. El entierro civil no les basta ya; les es preciso buscar alguna otra cosa que sea aun más vejatoria para los católicos, y por lo tanto han presentado recientemente una proposicion relativa á la cremacion de los cadáveres. Dicha proposicion lleva un gran número de firmas pertenecientes á todos los grupos de la izquierda, y entre ellas se distingue la de M. Gambetta.

Es cierto que sus autores dejan provisionalmente á la familia del difunto la facultad de elegir entre la inhumacion ordinaria y la cremacion; pero esa es una opcion que no duraría mucho tiempo y que, una vez conseguido que la cremacion existiese en la ley, desaparecería muy pronto para obligar á todos los ciudadanos á servirse del único sistema que se desea imponer á las familias cristianas. No se quiere quemar á los cadáveres, sino únicamente para vejar á los creyentes, á quienes naturalmente ha de repugnar este sistema de inhumacion pagana, y las razones que se aducen para justificarlo no son en manera alguna las verdaderas. Alégase la insuficiencia de los cementerios, la libertad individual y la conveniencia «de restablecer la igualdad ante la muerte.» Todo esto no son más que motivos ridículos y falsos protestos. La distincion que los falsos demócratas pretenden hacer desaparecer entre la tumba del pobre y el sepulcro del rico, subsistiría tambien á pesar de su ley republicana. Es en efecto muy problemático que la sepultura de los desheredados de la fortuna y de los millonarios llegasen á ser iguales, aun despues de la adopcion de la ley propuesta, y por otra parte las desigualdades sociales encontrarían indudablemente, en Paris como en otro tiempo en Roma, el medio de manifestarse.

Además de las resistencias morales que provocaría la aplicacion de una ley semejante, y de las divisiones que no dejaría de ocasionar en las familias, hay tambien un grave reparo al cual no han podido contestar todavía los autores de la misma.

Las huellas de ciertos venenos desaparecerían con la incineracion y la toxico logia legal, que tan preciosos servicios ha prestado siempre á la accion de la justicia para el descubrimiento de los crímenes, quedaría completamente anulada. ¿No existe pues, bajo el punto de vista de la seguridad individual, un interes superior que debe hacer que se rechace en absoluto la innovacion que se propone?

En el órden material, nuestros demolidores proponen que se derriben las actuales fortificaciones de Paris, que no obstante haber detenido á los prusianos durante cinco meses en 1870, no les parecen ya suficientes.

Sin duda alguna esas fortificaciones, levantadas en 1840 segun un sistema limitado y para hacer frente á una artillería ménos poderosa que la actual, no realizan el ideal de la ciencia contemporánea; pero el recinto que salvó doce años atrás á nuestra capital no deja de constituir por eso una garantía preciosa, que sería muy imprudente sacrificar. Así es que se han levantado tambien las voces más autorizadas y competentes, para reclamar enérgicamente su conservacion. En hora buena que se las perfeccione, dicen los hombres entendidos en la materia: que se las amplie y consolide; pero que no se las destruya.

Otra cuestion hay, respeto de la cual el gobierno puede tener la seguridad de ser apoyado por todo el mundo; tal es la relativa á la mejora de nuestros puertos de guerra. El ministro de Marina pide un crédito de 94 millones para hacer importantes trabajos en los puertos de Cherburgo, Brest y Tolon. Trátase de dar mayor fondo á la rada de Tolon y de cerrar los de Brest y Cherburgo por medio de diques de mampostería y de obras de defensa.

Eso vale mucho más que derribar cruces y que desorganizarlo y destruirlo todo.—O.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 9.—El Liberal anuncia que el ministro de Estado ha recibido una comunicacion del gobierno frances poniendo á disposicion de España la cantidad que reclamó el gobierno español como indemnizacion por los sucesos de Saida.

Añade El Liberal que la nota francesa espresa la esperanza de que se establecerá la reciprocidad cuando lo permita el estado del Tesoro español.

Dice tambien el citado periódico que el ministro de Estado ha recibido una comunicacion del sultan de Marruecos invitando á España á que tome posesion del territorio de Santa Cruz de Mar Pequeña.

El Libro encarnado contiene la satisfactoria reparacion que el Uruguay ha dado á España; el restablecimiento definitivo de la paz entre España y Chile; la aceptacion de Inglaterra de los límites de las aguas jurisdiccionales de Gibraltar; las reclamaciones de España en el asunto del canal de Suez, y otros varios expedientes diplomáticos.

El ministro de Estado reproduce el proyecto de reforma de la carrera consular.

El Sr. Becerra reproduce su proposicion para la reforma del reglamento, respecto al juramento de los diputados.

Se agrava la enfermedad de la emperatriz de Alemania.

Francia rechaza las proposiciones de Inglaterra en la cuestion de Egipto.

Ha reaparecido la fiebre amarilla en el Senegal.

Considérase inminente una insurreccion en la Birmania.

Senado. El marques de Molins felicita al general Serrano por haber abandonado el retraimiento. Defiende la Constitucion de 1876.

Combate enérgicamente la proposicion del señor Pelayo Cuesta, y rechaza los principios de la Constitucion de 1869.

El Sr. Sagasta dice que la izquierda dinástica carece del concurso de los conservadores, como del de los demas partidos.

El general Serrano niega que contara con el concurso del partido conservador, é insiste en quejarse de la manera agresiva como ha sido recibido el movimiento de la izquierda.

Dice que el nuevo partido ha venido únicamente á pedir que se cumplan exactamente los compromisos que se adquirieron en la oposicion.

El Sr. Sagasta pregunta a los conservadores si prestarán su apoyo á la izquierda para restablecer la Constitucion del 69. (Voces: ¡No; no!)

El Sr. Sagasta concluye diciendo que el concurso que se les pide es imposible concederlo.

El marques de Molins pregunta si el gobierno reformará el art. 11 de la Constitucion, y si restablecerá en absoluto el sufragio universal.

El Sr. Sagasta contesta negativamente.

El marques de Molins dice: «En ese caso tendreis mi apoyo.»

Pregunta tambien si el gobierno dejará á la eleccion el nombramiento de los alcaldes en las grandes poblaciones.

El Sr. Sagasta contesta afirmativamente.

El marques replica: «Lo veremos.»

Termina declarando que prefiere el gobierno del general Serrano al del Sr. Sagasta. (Aplausos y rumores.)

El debate político en el Congreso comenzará por una interpelacion del Sr. Becerra. Terciarán en ella los Sres. Linares Rivas, Martos, Moret, Balaguer, Gonzalez Fiori, Castelar, Cánovas, Romero Robledo y otros.

Los Sres. Martos, Montero Rios y Sagasta están de acuerdo en la cuestion del juramento de los diputados.

El Sr. Becerra pedirá la supresion radical del juramento.

Madrid 10.—La Gaceta publica un real decreto autorizando la adquisicion de máquinas y calderas con destino á varios buques cruceros.

Mañana se presentará á las Córtes el proyecto de ley eximiendo de derechos de entradas á los cereales.

El debate político en el Congreso comenzará el miércoles.

Ha producido tan mal efecto que los estudiantes hayan anticipado las vacaciones en Barcelona y otros puntos, que el gobierno está dispuesto á anular las gracias concedidas á los escolares que no acudan á las clases hasta el día 23 del actual.

Los diputados catalanes se unirán á los castellanos para combatir el proyecto de libre instruccion de los trigos.

El Sr. Bosch presentará algunas enmiendas al proyecto de código de comercio.

Propondrá que se prohiba á las sociedades hacer préstamos con la garantía de sus propias acciones.

Paris 9.—El Sena ha tenido una de las mayores crecidas en este siglo.

Las aguas han llegado á la altura á que subieron en la grande inundacion de 1876.

En muchos puntos el rio ha salido de su cauce. Los sótanos de las casas de Paris situadas en las orillas están llenos de agua.

En las inmediaciones de Paris hay que deplorar bastantes desgracias materiales.

El Girona ha tenido tambien grandes crecidas segun despachos de Burdeos.

Londres 9.—Los telegramas de Calcutta consideran inminente una grande insurreccion en Birmania, poniéndose al frente de ella el primogénito del rey.

Paris 9.—Los periódicos de Lyon publican la sentencia impuesta por los tribunales á varios anarquistas por la publicacion de impresos subversivos, habiendo sido condenados los reos á uno, dos y tres años de cárcel.

La contestacion del ministro de Negocios extranjeros de Francia á la proposicion de Inglaterra sobre el arreglo de la cuestion egipcia es muy enérgica.

Declara que Francia no puede renunciar á ninguno de sus derechos en Egipto, donde no solamente tiene que defender intereses económicos, sino esencialmente políticos, por la posicion geográfica de aquel país y por hallarse en él el canal de Suez.

Un telegrama del gobernador general del Senegal anuncia que á consecuencia de la reaparicion de la fiebre amarilla, las procedencias de Dakar deben ser sometidas á cuarentena.

GACETILLA LOCAL.

Copiamos de el Diario de Calatayud:

EL CELOSO DE SÍ MISMO.

Hace pocos días nos ocupamos del estreno de esta nueva producción de nuestro distinguido paisano D. Valentin Gomez, prometiendo dedicar á ella mayor espacio. Hoy vamos á cumplir esta promesa, no con la extension y detenimiento que, indudablemente, merece su interesante argumento, sino limitándonos á transcribir las impresiones de la prensa madrileña, reflejando, por decirlo así, el espíritu que ha presidido sus juicios.

Todos los espectadores repetían unánimes la noche del estreno una frase que pudiéramos llamar gráfica: *El celoso de sí mismo* es el *Otello* de levita. Este concepto, que á primera vista pudiera parecer una censura, es el más cumplido elogio que del drama del Sr. Gomez puede hacerse.

Porque en efecto, en *El celoso de sí mismo*, se sigue casi punto por punto, como la sombra sigue al cuerpo, como el eco al sonido, la acción dramática inmortalizada por el insigne Shakespeare. Compréndase ahora la discreción y el talento que se necesita para trasplantar á nuestros días y con nuestras costumbres el asunto de una de las más famosas tragedias del dramaturgo inglés, para luchar con su recuerdo gigantesco, para hacerse aplaudir allí donde el prodigioso genio proyecta su sombra, y hacer ver que el hombre actual, como el moro de Venecia y como el de todas las épocas responde á los frenéticos impulsos y á la violencia de las más grandes pasiones.

La lucha era temible, y solamente se atrevería á sostenerla un escritor del aliento del Sr. Gómez.

Si se pretende que esta circunstancia quita novedad al drama, forzoso será reconocer que le da en cambio un valor que raramente alcanzan los autores modernos.

El autor ha tenido, sin duda, que vencer dificultades de gran monta.

Entre el tono suave de los dos primeros actos y el duro y trágico del acto tercero, hay quizás alguna disonancia por falta de graduación, pero el autor consigue evitar el escollo, imponiéndose al espectador con su diálogo y la rapidez y energía de los sucesos que producen la desconsoladora catástrofe de la muerte de la inocente esposa y el asesinato

del traidor á quien atraviesa con su daga el engañado marido, despues de haber cometido el parricidio de su esposa. Estas dos muertes consumadas como en la tragedia de Shakespeare, por un personaje de nuestros días, demuestran cuánta seducción trágica y cuánta discreción habrá necesitado el señor Gómez para no incurrir en el ridículo y hacer tolerable con personajes de levita la solución shakespeareana, sin más atenuación que no suicidarse el criminal, condenándose á vivir despues de su feroz venganza, por considerar más cruel este castigo, que la muerte.

Cuando al carácter propio y natural que distingue las obras del Sr. Gómez, se une, como en *El celoso de sí mismo*, la forma más correcta y más literaria que puede embellecer una obra dramática, no es sorprendente que sean acogidas con entusiasmo, no sólo por el público literario, sino por esa masa emocionada de espectadores, que, hecha abstracción de escuelas, de simpatías, y de preocupaciones, sólo aplaude y defiende todo aquello que más vivamente le impresiona.

Y no es que *El celoso de sí mismo*, cuyo argumento se explica en su título, no es que la fábula dramática, ni el arranque de este hermoso drama, de amor y de celos, viejo, viejo sí, pero de esa eterna y hermosísima vejez de todo lo clásico y de todo lo bello, cautive ni por su novedad, ni por su atrevimiento; lo que en él enamora precisamente, además de la belleza de su forma, es la serenidad con que el autor lleva al público de la mano y va preparándole poco á poco á conmoverse con la escena final y casi única del drama; escena que, desde que empieza, aquel tenía prevista y que sin embargo le conmueve profundamente.

Reciba nuevamente su inspirado autor nuestro sincero pláceme por este nuevo triunfo conquistado en su brillante carrera literaria; recíbalo también por la valentía y discreción con que ha sabido presentar su pensamiento.

Segun parte de Mahon recibido en este Gobierno de Provincia, ayer salió de aquel puerto para el de Cartagena la fragata de guerra *Sagunto*.

El vapor correo de Filipinas, *Barcelona*, fondeó en el Lazareto de Mahon, con el fin de purgar diez días de cuarentena. No ocurre novedad á bordo.

Dice un colega que el viento destrozó catorce molinos en Manacor y algunos otros en Petra.



Ayer á las diez y media de la noche pasó de ésta á mejor vida D. Jaime Banús, presbítero y vicario de Felanitx.

El Sr. Banús, que vivía delicado de salud, había pasado á Palma por breves días, y aquí le ha visitado Dios con la última enfermedad.

Esta mañana á las diez ha sido su cadáver conducido á la última morada.

Que Dios le haya acogido en su seno y consuele á su afligida familia.

Nos escriben de Inca que la fiesta de la Inmaculada Concepcion se celebró con gran solemnidad y concurrencia inmensa. La magnífica iglesia parroquial iluminada con extraordinaria profusion de luces, y la capilla de la Purísima Virgen adornada con exquisito gusto, hacían admirable efecto y revelaban el fervor religioso de aquellos moradores.

En la misa mayor se cantó la partitura del maestro Pacini, bajo la dirección del modesto é inteligente organista D. Juan Torrandell. La ejecución no dejó nada que desear, gracias á la cooperación de los distinguidos aficionados Sres. Puig, Jordá, Ramis, Amengual y otros. Felicitamos á los vecinos del pueblo de Inca por estas demostraciones de piedad y especialmente á la religiosa familia que cuida la capilla de la Concepcion.

Leemos en varios periódicos de Reus, y en cartas particulares, que para el estreno del nuevo teatro *Fortuny* dedicado á la memoria del gran pintor de este nombre, hijo de aquella ciudad, fué contratada una compañía de ópera en la que figura una notabilidad artística, segun afirman, y nosotros corroboramos, el célebre barítono que cantó el año anterior con muchísima aceptación en nuestro coliseo, *Signor Luiggi Guadagnini*.

Debutó como en Palma, en el *Rigoletto*, y obtuvo como es natural, una verdadera ovación. Guadagnini es uno de los poco cantantes de la antigua pero buena escuela Italiana; emision pura, notable diccion, vocalización perfecta y un gran conocimiento en la escena, son dotes que le realzan, y le distinguen entre los artistas más renombrados. Guadagnini llega al alma y la conmueve y le arranca lágrimas de inefable dulzura, con un andante apasionado; con una sola frase levanta al público y agradabilísimamente lo entretiene en el canto

contradicciones y falsedades», que ha tenido la desgracia de no hallar en nuestros escritos, sino hasta aquellas frases de cortesanía que la buena educación y el respeto mutuo ponen en la pluma de todo escritor bien nacido, censurándonos con justo reproche el no haber guardado silencio sobre cualidades honoríficas que en ellos sinceramente reconocemos: «túscas el freno, dice de reconoceres dignos padres de familia, respetables señores... todos católicos sin duda.» Pero ¿con qué merecidos encomios podremos dignamente ensalzar el alto ejemplo de templanza que nos da al copiar un párrafo nuestro que, por descortés y furibundo, ha merecido ir tal como lo verán nuestros lectores, precedido de un *chalestino* y *maléfico* exordio, y seguido luego de expresiones tan delicadas como *honrosas*? Dice así: «... estábase reservado á un periodista que predica la verdad, atropellar por todo, cegado por su inquina; y á este periodista maldiciente no se le rompió la pluma que ha escrito esas intencionadas palabras: «¿Cómo se ha formado ese cuerpo de profesores? ¿No son todos ellos caballeros particulares d quienes el ilustrado fundador ha ido in-

184

LA ENSEÑANZA LAICA

181

POLÉMICA PRIODÍSTICA.

«... obras imposturas que revelan la más perversa intención y malignidad más refinada.»
«El periódico ultramontano concentró toda su bilis, vació su arsenal de armas y pertrechos de toda ley, mojó su pluma en tinta corrosiva y lanzando á los cuatro vientos el tremebundo NON PREVALEBUNT!, se desató á sus anchas contra la ESCUELA MERCANTIL y sus Profesores.»
Y á la insignificante personilla que tiene la honra de redactar y suscribir estos malhilvanados escritos le dirige con inimitable donaire estas delicadas caricias:

«calculado y torcido empeño...»
«ese tono de autoritarismo inapelable que nunca deja, es cuando menos ridículo en boca de clérigos sin jurisdicción eclesiástica.»
«ni entienden lo que es caridad en vez de sus enemigos.»
«y olvidándose en su descortésa»
«el ofuscado articulista les insulta»
«clama con sublime ridiculez»
«los escritos que analizamos con repugnancia»
«á esto, no le encontramos calificativo que pueda ir en letras de molde»

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

177

LA ENSEÑANZA LAICA

181

tendencia sectaria é irreligiosa transformándolo «en bantón de un partido, muy respetable sin duda.» Esto resultando es inevitable lo mismo en España que en Francia y en Bélgica. El alma humana es naturalmente cristiana, y, cuando no se le da el pábullo que anhela, se hace antieristiana por naturaleza. Para que la Escuela *Mercantil*, para que el *laicismo* en España logre su verdadero objeto, que no es otro, digámoslo muy alto, sino formar generaciones amestradas á pasarse con esa *quædam perveniens religio*, sin Dios, sin culto, sin altar, sin sacramentos, sin sacerdocio, y, lo que más es, sin deberes, sin temores, sin remordimientos religiosos, sólo se necesita quitar á Dios del cielo, mudar la naturaleza del hombre, vencer la Cruz salvadora que ha vencido al mundo.
Si los señores de la *Mercantil* aspiran á esta empresa, ni les envidiamos la gloria de acometerla, ni el *fruto* de alcanzarla.

Rosiniano ó de ejecucion. En este género, su lábio destila perlas al emitir las notas; tan detalladas y límpidas salen de la flexible garganta.

Como en Palma tiene muchos amigos, y un público de admiradores, no dudamos que unos y otros se complacerán en el entusiasmo que produce en Reus el que tan deliciosos ratos nos proporcionó.

Dícennos que nuestro paisano y amigo, el ya célebre tenor Massenet, va á compartirse con Guadagnini los laureles en dicho teatro. Lo celebramos, y le aseguramos una série de triunfos no inferiores á los que obtuvo en la capital del Principado.

Reciban ambos nuestro aplauso y nuestra más cordial enhorabuena.

Varios periódicos publican ayer la noticia de que, á consecuencia de una riña entre varios carreteros de Campanet, dos de ellos (padre é hijo) resultaron gravemente heridos y el otro, muerto.

El hecho ocurrió en las cuevas de Algaida, y el Juzgado entiende en el asunto.

Desde Washington, en telegrama del 7, se dice que con motivo del paso de Venus á través del disco del sol, se han hecho satisfactorias observaciones en Puebla, Panamá y Nuevo Méjico.

Tomamos de *El Diario*:

Sabemos que es un hecho la adquisicion de un vapor por varios propietarios de Felanitx. Este vapor es de las dimensiones del *Lulio* en poca diferencia, y se destinará al transporte de vinos de Partocolom á Cetta. Tiene buenas cámaras y podrá cargar más de quinientos bocois.

Aigo hemos oido en conformidad con las anteriores líneas:

Hoy á las siete de la mañana ha echado áncoras en su fondeadero de este puerto el vapor *Jaime II* procedente de Valencia. Ha sido portador de la correspondencia, 21 pasajeros y mercancías.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 5 t.

(Recibido el 11 á las 10,23 n.)

En el Senado continúa la proposicion del Sr. Cuesta.

El Congreso se ocupa de la reforma del código de comercio.

Ayer nevó en diez y siete provincias. Los Castellanos y Catalanes se oponen á la rebaja en los derechos de introduccion de cereales: se modificará el proyecto

Bolsin: 27'75.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado.	27'725
Id. id. fin corriente	27'675
4 p ^o amortizable.	77'30
Empréstito de Cuba.	98'55
Banco de España.	350'00
Paris 4 p ^o interior contado.	62'57
Palma 3 p ^o interior contado.	27'80
Barcelona 3 p ^o interior contado.	27'60
Coloniales.	80'65
Nortes.	115'00
Alicantes	106'00

COMISION PROVINCIAL DE LAS BALEAAS.

En el Teatro principal de esta ciudad ha sido encontrado por el Conserje del mismo un portamonedas.

La persona que lo hubiese estraviado puede presentarse á reclamarlo en esta Secretaria donde queda depositado. Palma 11 de Diciembre de 1882.—El Secretario, Silvano Font.

LA ALFOMBRERA.

No habiéndose verificado por falta de número la Junta General extraordinaria que debía celebrarse en el día de ayer, se convoca á esta de nuevo para el jueves 14 del que rige á las 9 de la tarde. Palma 11 Diciembre de 1882.—El Secretario, Gregorio Vicens.

VINOS EN COMISION

GRANDET Y OLIVE

Calle del Grand Chemin -39- CETTE- (FRANCIA).

Esta acreditada casa tan recomendada por la PRONTITUD Y PRECIOS MÓDICOS que pone para realizar la venta de VINOS EN COMISION por cuenta del cosechero, ofrece la ventaja de encargarse tambien de la venta de todo producto del país.

Dirigirse directamente á CETTE.—Se contestará en español. 40-8



DOÑA MARÍA TERESA FIOI,

Viuda de D. Pablo Sorá

HA FALLECIDO

E. P. D.

Sus hijas, hijo político, hermana política, nietos, sobrinos, biznietos y demas parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el miércoles 14 del actual á las once de la mañana, en la iglesia parroquial de Santa Cruz.

El duelo se despide en la iglesia.—No se invita particularmente.

D. JUAN RAMONELL Y TÓCHO

Q. E. G. E.

Falleció el domingo 10 Diciembre á las ocho de la noche.

Su desconsolada esposa, hijos, hijas, hijos políticos, nietos, hermanos políticos, sobrinos y demas parientes, suplican á sus amigos y conocidos á quienes por descuido no se les haya pasado aviso, le tengn presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el miércoles 13 del corriente á las once de la mañana en la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

ALMONEDA DE LIBROS

Se hara todos los dias no festivos, de los que pertenecieron al difunto D. Bernardo Pelegrí Pro., desde las diez á la una, en la que fué su casa habitacion calle de la Estrella, 20, piso 2.^o

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para esta noche.—8.^o de abono de la 6.^a decena.—La zarzuela en un acto: *El Hombre es débil*.—La zarzuela en un acto: *Música Clásica*.—Estreno del disparate, *El Suicidio de Atejo*.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.

182 LA ENSEÑANZA LAICA
 «un hombre, cuyo desdichado talento y malhadada pluma haqgan de estar siempre al servicio de MALAS CAUSAS»
 «¿conocer al culpable?»
 «nos ha de costar una lluvia de censuras, una granizada de dictámenes, sino es un puñado de excomuniones MINORUM GEN- TUM»
 «sabemos hace tiempo, lo que suelen dar de sí ciertos LUMBRERAS MÍSTICAS»
 «los periodistas clericales que suelen pecar de intrasigentes.»
 «los que lo prohibjan son de aquellos que ni perdonan ni olvidan.»
 «faltaba sólo el expediente de costumbre, la hipocresía impudicida de presentarse el lobo con la piel de oveja»
 Que el periódico, honrado con tan espléndidas lisonjas, esté de enhorabuena, que las personas distinguidas con tan exquisita galantería, guarden, como flores perfumadas, como presas de gran valor, esas honoríficas distinciones, es cosa natural y justa, que toda persona de recto sentido ha de aplaudir y celebrar; pero esto no quita que lamentemos la suerte de un establecimiento que, si quiera por serlo de ense-

183 POLÉMICA PERIODÍSTICA.
 ñanza, si quiera por la reconocida trascendencia del asunto, merecía ser defendido por otro periódico que entendiese de distinta manera las leyes de la discusion serena y digna, y de la sensata polémica periodística.
 No queremos decir con esto que el articulista no muestre virtudes dignas de todo aprecio. Porque primeramente admiramos su noble emulacion, puesto que modestamente se considera aludido, con sus demas compañeros, en nuestra frase de *católicos contra-hechos*, cuando nosotros sólo la aplicamos á los que sirven de instrumento á la revolución, sin saber que esos señores tuvieran tan alto honor. Es de alabar tambien su humildad cuando se considera responsable de lo que nosotros llamamos *planes artatamente urdidos*, que creímos ser de la competencia exclusiva de los directores del *laicismo* en España, y que ahora vemos que abraza al mismísimo autómato articulista. Ni puede dejarse sin encomio su indiscutible inteligencia cuando lee *Congreso de Zapateros*, donde nosotros no hemos escrito semejante frase. Pero, sobre todo, merecen nuestros plácemes el destiñeres que muestra cuando nos tacha, no ya «inconveniencias,

escusa, por más se comprende y se explica, es que un periódico que nos habla, en ese mismo artículo que hoy contestamos, de «las buenas prácticas periodísticas», de «compañerismo y cortesía», y que dice no contestaríamos jamas por respeto al público que le dispensa la honra de leerle, la única vez que lo hace, nos dé tan gallardas muestras de cómo entiendo esas *buenas prácticas periodísticas*, ese *compañerismo* y *cortesía* y esos *deberes para con el público*; como lo prueban estas galantes y atildadas frases que cortamos al vuelo para que el lector admire este modelo de delicadeza y de pulcritud, flor y nata de fina elocuencia y de bella literatura.
 A nuestro pobre periódico dedica el contricante todas esas finezas, sin otras varias de mejor cuantía:
 «lanzó contra la naciente escuela el primer dardo venenoso el periódico clerical intrasigiente»
 «resonase cual nota discordante el primer grito de destemplada cesuración»
 «que tiene el honor de titularse católico»
 «en su afán de saber»

479 POLÉMICA PERIODÍSTICA.
 Si por la humana flaqueza, de que no nos consideramos exentos, estuviésemos tentados á fallarnos á nosotros mismos y al público sensato y juicioso que con tanto interés ha seguido esta polémica, nos bastaría el deplorable ejemplo del periódico de los intereses materiales y de su articulista *mercantil*, para guardar inviolables los fueros del decoro y de la dignidad, que tan bien sustentan en todos, y principalmente en los que escriben para el público. Que la causa que el colega defiende sea perfectamente insostenible entre católicos, que las razones alegadas en su defensa sean contraproducentes, que las autoridades aducidas resulten una confirmación palmaria y evidente de nuestras aseveraciones, todo esto es, hasta cierto punto, disculpable, y, por más que no salve la causa defendida, salva, al menos, el honor del defensor. Pero lo que no admite